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    Microrrelato 

 

 

Unidos por la obra de Dalí en un foro y en apenas dos meses, se afianzó una 

relación escrita que decía más de nosotros que del singular pintor. 

Descubrí entonces un nuevo estado… el ansia que me producía la espera por 

leer los mensajes que mi desconocido camarada enviaba puntualmente cada 

día. Tecleábamos osados emociones, derramando frescura en cada frase. 

Nuestras misivas provocadoras lanzaban un guante para que el otro se sintiera 

atrapado y no pudiera prescindir de la aventura epistolar. 

Como era de esperar, surgió la propuesta del encuentro en carne y hueso. Así 

que, tal como prometí, espero hoy viernes en la sala del Oeste de la Biblioteca 

Central, en la galería que da a la fachada principal. Como en el cuadro de ‘La 

muchacha’, poso de espaldas, en la ventana. Un pañuelo morado como 

consigna. 

Mientras, ensimismada miro la calle esperando distinguirlo, surge una voz por 

detrás que me estruja el pecho, petrificada, me vuelvo al escuchar mi nombre 

desde ese timbre tan conocido: mi pesadilla con orden de alejamiento, envuelto 

en Armani. 
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DESENCUENTRO 
 

Mónica López 

http://playadeakaba.com/


 

Sección: Cómo ser escritora y perseverar en el intento. 

 

Por Lola Buendía 

 

Capítulo 2 - Lo que se espera como escritora                                      

“No hay  nada que fracase. Todo continúa. Se ha hecho el trabajo. Si está bien, 

uno aprende. Si está mal, aprende todavía más. El único fracaso es detenerse. 

No trabajar es apagarse, endurecerse, ponerse nervioso. No trabajar daña el 

proceso creativo”.                                                                        Ray Bradbury 

 

¿Qué es lo que esperamos de la escritura?  

En una entrevista me hicieron varias preguntas 

– ¿Qué es lo más gratificante de escribir? Mi respuesta fue:  

La satisfacción de contar tus experiencias y el mundo que te rodea, agudizando 

los sentidos para captar toda su riqueza y, además, hacerlo con estilo y buena 

forma literaria. Y si luego los demás te leen y te reconocen mérito…, pues es 

una maravilla.  

– ¿Y lo más frustrante? 

Creo que lo peor es que se convierta en una obsesión y te sientas frustrada si 

no te dan premios o no puedes publicar. Mi maestro y amigo, Ramón Alcaraz, 

siempre me dice que hay que disfrutar escribiendo. 

He escuchado las mismas o parecidas respuestas a otros escritores: “escribo 

por necesidad terapéutica, para comunicar, para escribir la historia nunca 

contada, para vivir de lo que me gusta, porque no sabría vivir de otra cosa, 



para vivir dos veces, para ser famoso…para perdurar en la memoria de la 

gente”... 

– ¿Qué espera transmitir a sus lectores?  

“Me gustaría ser capaz de emocionarlos, que no puedan dejar de leer, 

entretenerlos, llevarlos a imaginar lugares fantásticos, ayudarles a reflexionar, a 

conocerse mejor…”  

Es muy común en los que empiezan a escribir dudar de lo que se 

escribe. Siempre se tiende a creer que no vale nada ni a nadie le interesa lo 

que pueda contarles, que todo está escrito ya. Nos devanamos ante el papel 

acerca de los temas que puedan interesar más a determinados lectores, si hay 

que escribir al hilo de la moda, si es mejor éste u otro estilo, cómo lograr 

escribir un best seller…Así perdemos la frescura que hay dentro de cada uno, 

lo que nos conmovió, la anécdota insólita que nos contaron,  nuestros 

maravillosos recuerdos, los seres queridos que desaparecieron de nuestro 

lado…, las casas que he habitado, los objetos que me ayudan a hacerme la 

vida más fácil, las miles de personas que trabajan para que podamos vivir en 

paz y con bienestar… Todo esto nos impide volcarnos en esos folios en blanco 

que aguardan desde hace días para que se los contemos.  

Otro aspecto de la inseguridad es que buscamos opinión en los demás. 

Nos empeñamos en darlos a leer a nuestros parientes y amigos, que nunca 

serán parciales; tanto si te alaban como si no, te quedarás insatisfecho. Unos 

te quieren demasiado y otros quizás no tienen argumentos suficientes para 

criticarlos. 

Cuando empecé a escribir poesía, le pedí opinión a un escritor conocido 

y le comprometí para que leyera algunos de mis poemas rimados. Con mucha 

delicadeza me hizo comprender que la poesía no era el camino por el que 

debía ir. Ahora leo mucha poesía (a veces la uso como inspiración para 

algunos relatos), pero ya no escribo poemas.    

Es mejor pedir opinión a críticos preparados, que pueden aproximarte al 

lugar en el que te encuentras en tu carrera de escritor – si pretendes dedicarte 

a ello como profesional de la escritura, o simplemente piensas publicar. La 



ventaja de ser escritora novel consiste en que aún no representas un peligro de 

rivalidad para los consagrados. Tengo la suerte de conocer algunos de estos 

escritores preparados, que me han dado su opinión imparcial, desinteresada y 

muy útil en mi trabajo. 

Otra buena opción es consultar con un profesional de algún taller de 

escritura antes de enviar un relato a concurso o publicarlo. A lo largo de estos 

años de experiencia con mi profesor de escritura, he confiado en su criterio y 

tengo la seguridad de que si me dice que guarde un relato en un cajón para 

que repose o lo tire directamente a la basura, es porque respeta mi trabajo. 

Algunos de mis premios se los debo a él, porque supo orientarme 

adecuadamente. En los talleres literarios me he afianzado como escritora, 

siento confianza en lo que hago, he perfeccionado mi estilo y tengo más 

seguridad en lo que escribo. 

Escribimos también para sentirnos queridos o valorados, para tener 

confianza en nosotros. Vivo desde hace unos años en Benalmádena, y aunque 

hay muchos turistas, de vez en cuando alguien me reconoce y me pregunta si 

soy escritora, porque me ha visto en el periódico o en la tele en tal o cual 

entrevista. Esto me anima, porque los demás me están ayudando a creer que 

soy escritora, y eso me gusta. 

Como escritores tenemos que buscar apoyos. Pero ¿por qué creemos 

más cuando las críticas son negativas que las positivas? Basta ya de falsa 

modestia. El mejor estímulo que debemos esperar está en la constancia, la 

paciencia, la confianza en nuestra propia voz: “Escribir es lo que quiero, y 

compartirlo con aquellos que quieran leer lo que escribo”. 

Los premios, la fama, el dinero…quizás puedan venir algún día; pero no 

aguardemos con ansiedad. Deberíamos recordar que la fama y el dinero son 

dones que se nos otorgan solo “después” de que hayamos brindado al mundo 

nuestros dones mejores, nuestras verdades solitarias e individuales –nos 

recomienda Ray Bradbury.                        

En el próximo capítulo: “… y lo que se recibe como escritora”. 

                                        















 

Sección Flamenco   
           
 

 
EL FATAL CLARO-OSCURO DEL AMOR EN LA COPLA FLAMENCA 

A través de sus letras   (II) 
 
 

                                                                                           Lola Buendía 
 
 
 

En muchas letras flamencas ya se vislumbra la misoginia del hombre hacia su 

compañera y esposa, expresada de una manera grosera y cruel. 

Detengámonos en esta otra y juzguen por sí mismos: 

 

 
Aquel que tenga una mujer 

Y la quiera tener segura 

La amarre con un cordel 

Como si fuera una burra. 

 
 

En este nuevo trabajo mi enfoque va dirigido a “la mujer ante el amor”. ¿Qué 

sentía ante este trato humillante y vejatorio? ¿Qué expectativas tenía acerca de su futuro 

esposo? ¿Por qué en la mayoría de las mujeres había ese fatalismo hacia el amor y el 

matrimonio? Por último me pregunto ¿qué concepto tenían las mujeres de sí mismas? 

¿Eran masoquistas hasta el punto de no entender el amor sino a través del sufrimiento o 

poseían un sentir fatalista por la imposibilidad de cambiar su situación? 

 En base a estas preguntas, he clasificado en dos grupos las letras flamencas partiendo 

del cancionero popular y he seleccionado las que, según mi opinión, mejor expresan el 

sentir de las mujeres. 

- Letras de un marcado fatalismo ante el amor y el matrimonio. 

- Letras que expresan un fuerte sentimiento masoquista. 

 

En el  primer grupo se adivina que las mujeres aprendían en el hogar paterno, 

mientras estaban solteras, un aprendizaje marcado por la desigualdad frente al varón. El 

retrato de la vida familiar no era precisamente muy gratificante. Siempre tuvo que 

obedecer y servir al padre y a los hermanos varones. Incluso veía cómo su madre, a 



 

pesar de ser mujer, ofrecía la mejor “tajada” de la mesa a los hombres. Ella era tratada 

como persona de segunda clase; si protestaba, como recompensa, quizás, se podría 

llevar una buena ración de palos: estaba siendo preparada para ser, sobre todo, una  

buena esposa,  para aguantar; ëse era el fatal destino de las mujeres. Veamos una 

muestra: 

 
 
Mozuela ya te casaste                                                     Las olas me contestaban 

Arrímate a la razón:                                                        estrellándose en la arena 

Hazlo bien con tu marío                                                 no te fíes de los hombres 

Que es lo que manda Dios.                                             Si no quieres pasar pena. 

 

 

 

 

Cuando dos se están queriendo                                       Soy una barca que flota 

Todo son lirios y flores                                                   sin velas, quillas ni remos; 

Y luego cuando se casan                                                 Voy a merced de las aguas 

Trancazos y maldiciones.                                                Y donde soplan los vientos. 

                                                                                             (Gloria de la Prada) 

 

 
Las muchachas percibían que en el matrimonio era normal que los actos violentos 

estuvieran al día. La idea de que los maridos son agresivos por ser “machos”, y que, por 

tanto, sus mujeres debían actuar con mansedumbre para no provocar los arrebatos de 

sus hombres,  degradando así su masculinidad, estaba muy arraigada en la Andalucía 

profunda y también en la España de la primera mitad del siglo pasado. Debía ser tarea de 

la esposa contribuir a la sensación de seguridad que el cabeza de familia debía tener en 

todo momento, de ahí ese sentimiento fatalista de las mujeres ante las expectativas que 

les ofrecía el amor en pareja y el trato de “su hombre”, sentimiento de impotencia que les 

hace incapaces de reaccionar ante su desdicha. 

      Veamos este fatalismo, esta impotencia, esta falta de estima que sentían las mujeres 

a tenor de lo que expresan estas coplas anónimas: 

 

 
Hasta las doce esperé                                                         Por donde quiera que vas 

Y viendo que no venías                                                      andas diciendo a la gente 

Me fui y me acosté                                                             que de seguro soy tuya 

Porque el sueño me vencía                                                 ¿y qué cadenas me has echao 

Desperar a tu querer.                                                           Pa tenerme tan segura? 



 

 
 
Mi suegra como es beata                                                    Otras veces era yo 

Me quiere comprar un rosario                                             plato fino en un vasar; 

Y yo con su hijo tengo                                                        y ahora soy estera vieja 

Cadena, cruz y calvario.                                                      De la puerta de un corral. 

 
 
Me quisiste, bien te quise;                                                   En todas partes del mundo 

Me olvidaste, bien está.                                                       Sale el sol cuando es de día; 

Yo tengo corazoncito                                                           a mi me sale de noche; 

Que no se pica por na.                                                          Hasta el sol va en contra mía. 

 

 
 
Si la mar fuera de tinta                                                         Yo creía que el amor 

Y el cielo de papel doble                                                      era cosa de juguetes 

No se pudiera escribir                                                           pero veo que en él se pasan 

Lo falsos que son los hombres.                                             Las angustias de la muerte. 

 
 

 

 

(Continuaremos en el próximo número con el segundo grupo: “Letras 

que expresan un fuerte sentimiento masoquista)” 
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ARTE PARA RECOMENDAR 

POR JOSE MANUEL VELASCO. JUNIO 2013. 

 

 

Ya estamos en Junio, a las puertas del verano, pero vamos a llegar a el  

sin que la primavera haya hecho acto de presencia. La lluvia y el frio parecen 

que no quieren abandonarnos pero ya, afortunadamente, lo están haciendo, 

desde el sur, donde ya gozamos  del calor primaveral,  irá  extendiéndose hacia 

el norte,  y esperemos que el buen tiempo siga y por fin tengamos un magnífico 

verano, a pesar de las predicciones de los franceses que auguran un verano 

gélido y lluvioso. Se equivocarán, como en tantas cosas. Yo, hace tiempo que 

tengo desmitificado todo lo francés, después de toda la admiración que sentía 

hacia este país, ahora creo más en todo lo que se hace en España…bueno 

serán cosas de cambio climático y del cambio de opinión. 

 En lo que no he cambiado de opinión es en seguir recomendando todo lo 

que, desde mi punto de vista, me parece que no debéis de dejar de ver dentro 

del mundo del arte, y en mi visión optimista  de que, a pesar de la crisis, el 

tiempo y cualquier otro contratiempo que podamos tener, todo irá a mejor. 

Y con mucho optimismo os paso a 

recomendar las siguientes exposiciones. Voy 

a empezar por el sur. En el Museo Carmen 

Thyssen de Málaga: “Fe y fervor”, en la que 

los textos sagrados son los protagonistas de 

esta selección de obras maestras de la 

Colección Carmen Thyssen. La Pasión de 

Cristo, las historias del Nuevo Testamento, 

las vidas de santos y la representación popular son los acontecimientos en los 

que se inspiran estos magníficos autores para recrear su devoción, su 

sentimiento y su fe. 

El ámbito temporal en el que se sitúan estas obras abarca un amplio periodo 

entre la Edad Media y principios del siglo XX. A través de estas telas podemos 

imaginar historias de fervor, leyendas y milagros y mostrar al público diferentes 

conceptos de espiritualidad, al tiempo que observar cómo ha evolucionado a lo 

largo de los siglos. Podemos ver, entre otras, obras de Simone Martini, Van 

Dyck, o Gauguin. Estará hasta el 30 de junio. 

Sin salir del Museo Carmen Thyssen, no perderse 

la exposición de Julio Romero de Torres (Córdoba, 1874-

1930),   “Entre el mito y la tradición”,  que nos presenta un 



recorrido de la obra de uno de los pintores más populares de la historiografía 

española. Uno de los artistas españoles más reconocidos durante el periodo 

conocido como fin de siglo, llegando a ser considerado el maestro absoluto del 

simbolismo andaluz.  

La exposición se compone de varias secciones organizadas desde un punto de 

vista temático, dentro de las cuales también queda patente la evolución 

estilística del pintor. Estas composiciones se caracterizan por poseer una gran 

carga simbólica, así como plasmar constantemente el concepto de dualidad, 

cuyo objetivo reside en representar la simbiosis existente entre dos extremos 

morales. Se podrá ver hasta el 8 de Septiembre.  

 

Continuando en Málaga, recomiendo en el espacio expositivo de la 

Diputación Provincial de la calle Pacífico la muestra colectiva “Presencias 

34”obra sobre papel,  Está organiza por la Delegación de Cultura de la 

Diputación de Málaga y APLAMA (Asociación de Artistas Plásticos de Málaga). 

El presidente de APLAMA, Francisco Jurado, destacó que el soporte papel no 

es un material de segunda, todo lo contrario, puesto que 

en él se pueden plasmar auténticas obras de arte. Animó 

a todo el conjunto de artistas a seguir trabajando sin 

quedarse en la rutina, en hacer siempre lo mismo, sino 

que hay que continuar estudiando nuevas formas e 

investigar buscando nuevos caminos. 

Esta 34 Edición se ha recogido en un catálogo con las 

obras de los 48 participantes, donde sobresalen la 

variedad de materiales empleados, como el grabado, la 

acuarela, la tinta, las ceras, el collage, el pastel, el acrílico, 

la impresión digital, el linóleo o la litografía.  Estará hasta la primera mitad de 

Junio. 

 

 

Ahora en Madrid La Galería Elvira González expone por segunda vez la 

obra del fotógrafo norteamericano Robert Mapplethorpe (Nueva York, 1946 – 

Boston, 1989). En esta ocasión, la muestra constará de 32 obras realizadas 

entre 1980 y 1989. La selección se compone de varias piezas inspiradas en las 

formas y fragmentos del cuerpo humano, especialmente desnudos masculinos 

y retratos de una de sus modelos más habituales, Lisa Lyon. Asimismo, entre 

las obras expuestas se encuentran varias fotografías de formas vegetales, 

animales y objetos que plantean contrastes de luz y geometrías sugerentes, 

uno de los elementos distintivos de su trabajo 

artístico. 

La obra de Robert Mapplethorpe, uno de los 

fotógrafos más importantes del siglo XX, se inicia en 

http://www.revistadearte.com/2013/05/15/fotografias-de-robert-mapplethorpe-en-la-galeria-elvira-gonzalez/ar00161/
http://www.revistadearte.com/2013/05/15/fotografias-de-robert-mapplethorpe-en-la-galeria-elvira-gonzalez/ar00161/


Nueva York a finales de los 60. Sus primeras fotografías de principio de los 

años 70, casi siempre en polaroid, captaban el entorno más cercano al artista 

reflejando un mundo underground de marcado acento homoerótico. 

Mapplethorpe también realiza collages con fotografías utilizando en ocasiones 

como soporte el lienzo con impresión fotográfica. 

A comienzos de los años 80 se produjo un cambio en su obra, evolucionando 

hacia el refinamiento y la acentuación de la belleza clásica en sus imágenes. A 

esta época se deben sus desnudos masculinos y femeninos tratados como 

esculturas, retratos convencionales de artistas y personajes famosos, y 

naturalezas muertas con flores. Se podrá ver hasta  el 17 de Julio de 2013. 

Y en el Museo Reina Sofía una gran exposición organizada por el Museo 

Nacional Centro de Arte Reina Sofía y Centre Pompidou de París. Es una de 

las muestras más completas realizadas hasta el momento del artista 

ampurdanés  Salvador Dalí, con el título:”Dalí. Todas las sugestiones poéticas 

y todas las posibilidades plásticas”. En esta ocasión única se reúnen alrededor 

de 200 obras procedentes de importantes instituciones y colecciones privadas. 

El período surrealista constituirá el núcleo de la muestra, haciendo especial 

hincapié en el método paranoico-crítico desarrollado por el artista como 

mecanismo de transformación y subversión de la realidad. 

La exposición comienza con una sección dedicada a las primeras obras de 

Dalí, en la que predominarán los elementos que marcaron su infancia. La 

muestra continúa con la llegada a la Residencia de Estudiantes de Madrid a 

finales de 1922 y su encuentro con Federico García Lorca y Luis Buñuel, entre 

otros, le enfrenta a la Generación del 27. También esta exposición dedica un 

espacio importante a los autorretratos que permitirán comprender mejor la 

imagen que el propio artista tenía de él mismo. Se podrá ver hasta el día 2 de 

Septiembre de 2013. 

Volviendo de nuevo al sur, recomendar la 

excelente exposición “International  Art Exhibition”, en 

el Palacio de la Merced de la Diputación de Córdoba. 

Es una muestra colectiva de artistas internacionales y 

algunos nacionales, entre los que me incluyo, y que 

está siendo un rotundo éxito. Organizada desde 

Madrid por el galerista Gorgonio Sanjuán al que 

felicitamos muy encarecidamente por su gran labor de 

difusión y promoción del arte y de los artistas. 

 

Y para terminar quiero agradecer a mi  colega el gran artista  orensano 

Joaquín Balsa la iniciativa de incluirme en una magnífica exposición sobre “El 

Muro” de Pink Floyd en el Museo de Orense para abril de 2014, para el cual he 



realizado especialmente una obra y este texto que explica mis ideas y 

sensaciones respecto a este tema. Espero os guste. 

HAY QUE DERRIBAR LOS MUROS 

The Wall es una magnifica pesadilla, un delirante viaje que recorre todos los 

pasillos de la generación de la postguerra y sus consecuencias, que hacen que 

el protagonista se envuelva en su “locura” como único medio de protección 

frente a los ataques en contra suya. Nace pues la figura del muro, que 

simboliza su propia represión y exclusión del avance normal de la sociedad. Es 

así como; el consumismo galopante, la sobreprotección de la familia, el 

doloroso fantasma de la guerra, la intolerancia de los sistemas políticos, el 

estricto sistema educativo, el fracaso en el amor y la cruel soledad del mundo 

moderno derivan en elementos que se terminan convirtiendo en ladrillos, con 

los cuales se levanta un muro protector ante el mundo real, ante el cual la y 

el aislamiento (tanto físico como mental) son las únicas alternativas que 

contribuyen al aumento del rencor social y la depresión. 

 A pesar de todo, la pesadilla tiene final, el propio creador de ese muro, 

decide que debe ser derribado, para enfrentar la atroz verdad, exponiéndose tal 

y como es ante el mundo, con las consecuencias que eso pueda atraer, 

exponiéndose al mundo exterior, en una liberación final que le permite volver a 

vivir otra vez. Esta situación sirve para realizar una enorme crítica social 

evidenciando cómo el resto de los hombres seguimos a una partida de locos, 

sean en las tarimas o en los capitolios, y las personas cada vez construyen 

menos su propia personalidad, siendo, pues, ladrillos de ese muro. 

Basándonos en conceptos filosóficos, se nos muestra una realidad social 

plasmada en situaciones reales y trascendentes ocurridas dentro de un periodo 

determinado. Durante este periodo, la autoridad consideraba las variaciones 

del pensamiento algo erróneo y destinado al fracaso, en resumen, el sistema 

era incuestionable, como se nos intenta hacer creer también ahora, en la 

actualidad. Pero tanto antes, como ahora, hay individuos que se atreven a 

desafiar el sistema, desatando caos dentro de todo lo previamente establecido 

y dando lugar a la ruptura profunda entre la juventud oprimida y el muro 

ideológico. Se rompen las cadenas de eterno silencio dando lugar a una lucha 

filosófica sangrienta cual guerra. Dejando a su paso estragos y mártires del 

saber. La ruptura social de los jóvenes, que impulsados por sus ideas  y 

rebeldía abrieron, y abrirán paso desafiando al sistema gubernamental, 

educativo y cultural. Y para que exista un cuestionamiento latente en las 

mentes de una multitud, es necesario el dolor y sufrimiento, que crea el 

constante anhelo de un cambio social. 

Pink Floyd expresa su inconformidad y resentimiento hacia el sistema 

representando a las masas como un ladrillo. El cual, por si solo no tiene ningún 



poder, pero unido a muchos más, crea un impenetrable muro, que en este caso 

estaría representando al muro de Berlín. Esto nos dice que, el individuo deja de 

ser persona, para convertirse solamente en parte de toda una doctrina tiránica, 

que pretende convertir al hombre, que nació por derecho evolutivo con 

inteligencia y capacidad de razonar en una simple pieza sin función alguna que 

cumplir órdenes. Los ladrillos, también representarán al sistema estructurado 

que manipula y oprime a través, también, del sistema educativo. Al momento 

de romper el muro con un martillo se desmorona no solo un pedazo de 

concreto que separa dos territorios, sino toda  una ideología represiva e 

intolerante, para dar lugar a la libertad y el pensamiento coherente. Existe un 

completo dominio de pensamiento lógico, lo cual conduce a los mismos 

alumnos a su destino, que sería caminar directamente a un triturador 

convirtiéndoles en moldeable carne molida. 

Podemos pensar que el gobierno, o los gobiernos en general, deciden 

emplear este tipo de represión para evitar futuros conflictos y ayudar a su 

gente, o también puede ser que los más ancianos temieran por su estabilidad y 

por eso cerraran su mente al cambio y nuevas ideas sin tomar en cuenta a los 

jóvenes y su necesidad de progresar. Muchas de las potencias mundiales han 

reprimido y asesinado a los jóvenes cuando estos se manifiestan exigiendo 

libertad, puesto que representan un peligro para el país entero al no medir las 

consecuencias de sus actos. A veces, muchos jóvenes piensan que la vida es 

mejor como ellos la imaginan; aunque no se dan cuenta de que, cuando 

envejezcan, sus utopías  serán igual de obsoletas que las que ellos aborrecen 

y desean erradicar con tanto afán. 

Por el contrario, considero que, el ser humano es libre y capaz de tomar 

el control de su vida. Que el gobierno debe estar abierto al cambio y no a 

silenciar a todo aquel que se le oponga. Cada persona es diferente, única y 

especial; por tanto merece distinguirse de las demás. Nadie desea vivir callado, 

ni aislado de su gente cuando rompe paradigmas. El ser humano tiene derecho 

de luchar por su libertad, aunque le cueste la vida. Los individuos que han 

dejado huella en la historia, han sido aquellos que no le temen al fracaso, que 

no le temen a romper el silencio, a crear  interrogantes y sobre todo a pensar. 

Pensar cómo resolver aquello que les inquieta, molesta y destruye su 

individualismo. El problema de crear una pared colectiva de ceguera, es que a 

fin de cuentas, la misma sociedad vive inmersa en la mentira y para abrirle los 

ojos, casi siempre deben de pasar desgracias, guerras o conflictos. 

En definitiva, creo que, aquel que razona posee el poder. Si una persona 

cierra sus ojos y oídos, para solo ver y escuchar lo que otro quiere, a lo único 

que llegará será a convertirse en un ladrillo en la pared. No me gustaría vivir en 

una sociedad dónde mis ideas fueran desechadas antes de ser siquiera 

escuchadas, o dónde no me dejaran opinar ni crearme mis propios 

interrogantes al darme cuenta de que lo que me dicen es erróneo. No creo que 



el muro deba ser construido con ladrillos idénticos; puesto que el cambio y 

progreso debe ser constante y no estancarse en una involución. A veces es 

necesario eliminar el obstáculo que nos nubla la visión y no simplemente 

hacerlo a un lado; esto crea polémica y abre los ojos de las masas, y es a 

través de lo que cada uno pueda hacer, como se destruyen todos los muros. 

Yo, como artista comprometido con la sociedad en que vivo, es a través de mi 

obra con la que participo en esa llamada de atención y de denuncia, hacia los 

problemas del tiempo que nos ha tocado vivir. Ese es el pequeño golpe que 

doy, junto con los de los demás, para derribar este muro, y cualquier muro que 

pretendan levantar para quitarnos nuestra libertad e individualidad como seres 

humanos. 

 

JOSE MANUEL VELASCO 

Licenciado en Bellas Artes  
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Aproximarse a las interioridades del acto creador no es nada fácil. En 
esta ocasión voy a intentarlo con dos parcelas de la creación artística distintas 
entre sí, pero que el “fondo” es igual entre ellas y entre todas las demás. 

Basaré mi ensayo en el Cine y en la Literatura. El Cine con la película “EL 
ARTISTA Y LA MODELO” de Fernando Trueba y la Literatura con los 
“CUENTOS DE EVA LUNA” de Isabel Allende. 

 “El artista y la modelo” es una película sencilla, amena, profunda y entrañable:  

Un escultor en su vejez, amigo de Matisse y de Cezanne, que vive y trabaja en 
el Rosellón francés, durante la Segunda Guerra Mundial. Utiliza como modelo a 
una joven catalana refugiada de la guerra civil española, encontrada por su 
mujer (una espléndida Claudia Cardinale ya madura). Con ella como modelo 
intenta conseguir una escultura definitiva, total, que resuma todo su ideal de 
belleza.  

En la película han tomado como referencia al escultor Arístides Maillol y una de 
sus esculturas más famosa es la que sirve como línea conductora del relato. 

En la historia contada en esta película quedan dos cosas muy claras: la manera 
de mirar; LA CAPACIDAD DE VER del artista, algo fundamental e intrínseco 
del creador. Y otra, que es lo determinante y se ve al final de la cinta, es LA 
BÚSQUEDA que el artista persigue durante todo el tiempo que dura su trabajo. 
Intentamos verlo. 

Cuando la escultura ya está terminada, la modelo le reprocha al escultor que 
no se parece a ella y él le responde que lo que él persigue es algo que está en 
su interior y ella ha estado allí solo para consultar la naturaleza. Eso que está 
en su interior es su “DISCURSO ARTÍSTICO”. Y ese “discurso” es el que se 
encuentra en prácticamente todas las obras que yo conozco y que me 
interesan. 

  

En el caso de los “Cuentos de Eva Luna” de Isabel Allende, yo diría que 
los cuentos son retazos de la vida, de las pasiones y dramas que nos podemos 
encontrar en la crónica de sucesos, en los telediarios, en crónicas de la vida 
cotidiana, pero tal como los ha escrito Isabel Allende, se convierten en buena 
literatura, en historias que nos apetece leer y saborear y, lo que hace que nos 
gusten es su lenguaje, sus expresiones, el cómo transmite el tema, eso que 
llamamos expresiones poéticas, que son en definitiva, maneras de evocar unas 
ideas, unos estados de ánimo o unas situaciones concretas, pero que no están 
explicados, sino que están evocados con una expresión, a veces indefinida, 
pero más real y penetrante que la descripción directa.  

Los temas que ella elije pueden ser tomados por otros escritores, que les darán 
su propio aire. En cambio ella los impregna de un misterio sencillo, de pasión 
cálida. Son evocaciones casi fotográficas que nos sitúan en un ambiente 

EL CREADOR Y SU OBRA 

Pablo Rodríguez Guy 

 

 



determinado y que prácticamente, nos mete dentro, nos hace sentir los olores y 
sudores, las pasiones y los amores. 

Algunas de esas expresiones:  

…Nicolás Vidal había huido del amor desde su nacimiento, no conocía la 
intimidad, la ternura, la risa secreta, la fiesta de los sentidos, el alegre gozo de 
los amantes. 

…Los pueblos del valle continuaron su existencia sordos a los quejidos de la 
tierra, hasta la noche de ese miércoles de noviembre aciago, cuando un largo 
rugido anunció el fin del mundo y las paredes de nieve se desprendieron, 
rodando en un alud de barro, piedras y agua que cayó sobre las aldeas, 
sepultándolas bajo metros insondables de vómito telúrico. 

…Cuando ya no pudo seguir soportando la calentura de los huesos y la 
ansiedad del alma, salió a pedir consuelo al primer hombre que pasaba. 

…mientras ella besaba su recuerdo en el espejo y aspiraba la huella de su 
paso en las sábanas, él estaba con su madre. 

…silencio instalado allí desde el nacimiento de los tiempos e interrumpido a 
veces por el suspiro subterráneo de los glaciares deslizándose lentamente 
hacia el mar. 

…En pocos años los animales se multiplicaron en tal forma que de lejos 
parecían nubes atrapadas a ras de suelo. 

Se podrían citar muchas más, pero basta con estas como ejemplo. 

Los temas que Isabel Allende elige tienen una dimensión social y 
tremendamente humana y determinan su “DISCURSO ARTÍSTICO” y la 
elaboración de un lenguaje evocador, original, con palabras y frases que tienen 
magia y que forman una evocación poética en sí mismas. 

 

Estas dos cuestiones, el “DISCURSO ARTÍSTICO” y el “LENGUAJE 
POÉTICO”, nos sirven para definir el eje fundamental de la creación artística: El 
discurso es lo que el escultor persigue interiormente. Y el escritor utiliza como 
la historia o el drama que relata y le sirve como pretexto e hilo conductor. 
Contenido y forma. El lenguaje poético o forma, es la plasmación material de la 
obra: La escultura, el cuento, un poema, una canción, una pintura, etc.  

Bajo mi punto de vista tanto “EL DISCURSO” como “EL LENGUAJE” son 
inseparables en cualquier ámbito; cine, escultura, literatura, pintura, música, 
etc. Luego se pueden tener en cuenta las consideraciones específicas de cada 
medio. Por ejemplo en la Pintura, esas consideraciones específicas serían; la 
técnica pictórica, el ritmo, la armonía, el color, el dibujo, etc. Así “EL 
DISCURSO Y EL LENGUAJE” son los elementos básicos y fundamentales en 
cualquier medio de expresión artística. Y es la conjunción de esos dos 
elementos lo que determina el valor artístico de una obra. 













   La obra alquímica es un trabajo sacral para el alquimista, pues éste considera 

a la Naturaleza no solamente como algo vivo, sino como algo que tiene una 

dimensión divina. 

    Podría decirse que el fin último, la meta de 

la Obra es la obtención de la piedra filosofal, 

sobre la cual se han hecho tantas 

especulaciones y que ha servido para las más 

diversas  interpretaciones, con frecuencia 

erradas. 

   En todo  caso la "piedra" constituiría el 

remedio universal y, a la vez, el elixir de larga 

vida. Sin embargo, para muchos alquimistas la 

obtención de la piedra filosofal tendría un 

significado muy diferente  y equivaldría, según 

Mircea Eliade, al conocimiento perfecto de Dios. De  todo lo dicho se deduce 

que los auténticos alquimistas nunca se limitaron a una mera transmutación de 

los  metales y, por consiguiente, a la fabricación de oro (como fue el caso 

famoso del alquimista francés del siglo XV, Nicolás Flamel), sino que su 

verdadero trabajo consistía en  un largo y complicado proceso de  trasmutación 

personal. 

La Alquimia, que vivió grandes momentos de esplendor a lo largo de la historia, 

experimentó un reciente florecimiento en el siglo XX con dos personajes de 

muy distinto signo: Jung y Fulcanelli. El primero dotó al Arte Real de una 

profunda dimensión psicológica hasta entonces no estudiada. En cuanto a 

Fulcanelli, estudió con detenimiento el proceso alquímico haciéndolo con una 

perspectiva actual, operativa y sumamente rica. 

 

Fulcanelli 
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